
RESUMO  EXECUTIVO  DA  DUCENTÉSIMA  QUINQUAGÉSIMA  QUARTA  REUNIÃO
ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE – CES

DATA: 12/09/2018

LOCAL: AUDITÓRIO DO MINISTÉRIO PÚBLICO ESTADUAL

Horário: 13:00 às 17:30 

Abertura 
Verificação e qualificação do quórum
“§ 1º - do Art. 19 do Regimento Interno do CES: As reuniões, ordinárias e extraordinárias, serão iniciadas
com a presença mínima de metade mais um dos seus membros.”  

Pauta:

  1. 13h30 às 14h30h
Cobertura Vacinal na Bahia: situação atual  (’40)

                Expositores: Dra. Jeane Magnavita - Diretora de Vigilância Epidemiológica  - 

                DIVEP.  

       Dr. Ramon Saavedra – Coordenador de Imunização

14h30 às 15h30

2. 10ª Conferência Estadual de Saúde (’40)

                  Expositor: Conselheiro Ricardo Luiz Dias Mendonça – Presidente do CES

15h30 às 16h30 

3. Situação Atual da Prevenção do Suicídio na Bahia (’40)

Expositora: Dra. Soraya Carvalho -  Coordenadora do Núcleo  de Estudo e Prevenção do 
Suicídio – CIAVE/SESAB

16h30 às 17h

4. Informes dos Conselheiros: 30min, conforme Art. 24 do Regimento Interno do CES, Item d)
comunicação de ordem   geral, leitura de informes e despachos constantes dos expedientes que
terá a duração máxima de trinta (30) minutos, na qual os Conselheiros poderão usar da palavra
pelo prazo máximo de três (03) minutos   (’30)

13:30 - O Presidente deu início na segunda chamada às 14:10 a reunião e anunciou que já tinha quórum.  
Colocou as atas  242ª e 247ª de Reuniões Ordinárias do CES para apreciação do pleno. As atas foram
aprovadas à unanimidade.



COMUNICAÇÕES DA SECRETARIA ESTADUAL DE SAÚDE DA BAHIA

 RESOLUÇÕES CIB - ARÃO CAPINAM DE OLIVEIRA – Secretário Executivo do CES
1. Cumprindo a Portaria/GM nº 1074 de 29/05/2008, que aprova o Manual de Cooperação Técnica e

Financeira  por  meio de Convênios,  no seu capítulo 5,  item 5.3,  comunico a este  Conselho,  que
solicitaremos ao Ministério da Saúde a Prorrogação da Vigência do Convênio Federal nº 1770/2008
que  tem  como  objeto  “CURSO  SOBRE  –  PROJETO  DE  ESTRATÉGIAS  PARA
QUALIFICAÇÃO  DA  GESTÃO  DO  SUS  BAHIA” -  da  EESP, no  valor  de  R$
2.268.972,00 (dois milhões duzentos e sessenta e oito mil novecentos e setenta e dois reais). Enviado
em 03/08/2018

2. Cumprindo a Portaria/GM nº 1074 de 29/05/2008, que aprova o Manual de Cooperação Técnica e
Financeira  por  meio de Convênios,  no seu capítulo 5,  item 5.3,  comunico a este  Conselho,  que
solicitaremos ao Ministério da Saúde a Prorrogação da Vigência do Convênio Federal nº 2614/2007
que  tem  como  objeto  “AQUISIÇÃO  DE  EQUIPAMENTO,MATERIAL  PERMANENTE  E
ENCONTROS  OBJETIVANDO  PRODUZIR  ESPAÇO  SÓCIO-CULTURAL  DE
REFERÊNCIA PARA MEMÓRIA HISTÓRICA DA PSIQUIATRIA NACIONAL,  Hospital
Juliano  Moreira,   no  valor  de  R$  165.000,00 (cento  e  sessenta  e  cinco  mil  reais).  Enviado  em
03/08/2018

A Comissão Intergestores Bipartite da Bahia – CIB apresenta as seguintes resoluções de nº 118 a
181/2018, aprovadas no seu âmbito para conhecimento deste Conselho Estadual de Saúde – CES.
(Enviadas em 03/08/2018 e em 04/09/2018) 

As resoluções foram enviadas na íntegra por e-mail aos (as) senhores (as) conselheiros (as), para
conhecimento, em 06/07/2018 e reenviadas 03/08/2018

1. RESOLUÇÃO CIB Nº 118/2018 -  Aprova ad referendum o remanejamento do Teto de Terapia
Renal Substitutiva – TRS do Estado e Municípios a partir da competência abril/2018.

2. RESOLUÇÃO CIB Nº 119/2018-  Aprova ad referendum a Proposta  nº  910280/18-001,  Emenda
Parlamentar nº 27460002 para ampliação da Unidade de Atenção Especializada em Saúde – Hospital
Municipal de Caém, no município de Caém.  

3. RESOLUÇÃO CIB Nº 120/2018 - Aprova o financiamento do uso do trombolítico Tenecteplase, nas
Unidades habilitadas em Suporte Avançado de Vida, do Serviço de Atendimento Móvel de Urgência
do  SAMU 192 para o  município de Salvador.

4. RESOLUÇÃO CIB Nº 121/2018 - Aprova a revogação da Resolução CIB Nº 082/2018 referente à
habilitação da Policlínica Santa Maria, no município de São Félix do Coribe, no código 05.06 –
Oftalmologia, para os procedimentos relacionados ao Glaucoma.

5. RESOLUÇÃO  CIB Nº  122/2018  -  Aprova  o  Projeto  do  Transporte  Sanitário  do  município  de
Caculé.

6. RESOLUÇÃO  CIB Nº  123/2018  -  Aprova  o  Projeto  do  Transporte  Sanitário  do  município  de
Cafarnaum.

7. RESOLUÇÃO CIB Nº 124 /2018 - Aprova ad referendum a Propostas do convênio nº 911170/18-
003 para ampliação do Hospital Municipal Dr. José Borba, no município de Santa Maria da Vitória.  



8. RESOLUÇÃO CIB Nº 125/2018 - Aprova ad referendum a Proposta de convênio nº 911170/18-002
para reforma do Hospital Municipal Dr. José Borba, no município de Santa Maria da Vitória.  

9. RESOLUÇÃO CIB Nº 126/2018 - Aprova ad referendum a Proposta nº 911221/18-001, Emendas
Parlamentares nos 27460002 e 13550002, para ampliação de unidade de atenção especializada em
saúde – Hospital Municipal de Mundo Novo, no município de Mundo Novo.

10. RESOLUÇÃO  CIB Nº  127/2018-  Aprova  o  credenciamento  de  Núcleos  de  Apoio  à  Saúde  da
Família – NASF nos Municípios de Sítio do Quinto, Coaraci e Morro do Chapéu. 

11. RESOLUÇÃO CIB Nº 128/2018 - Aprova a alteração de modalidade de Núcleo de Apoio à Saúde da
Família – NASF Tipo II para NASF Tipo I, no Município de Jiquiriçá. 

12. RESOLUÇÃO CIB Nº 129/2018 - Aprova a alteração de composição da Equipe de Núcleo de Apoio
à Saúde da Família – NASF Tipo I, no Município de Sobradinho. 

13. RESOLUÇÃO CIB Nº 130/2018 - Aprova a alteração de composição e carga horária da Equipe de
Núcleos  de  Apoio  à  Saúde  da  Família  –  NASF Tipo I,  nos  Municípios  de  Antônio  Cardoso  e
Taperoá. 

14. RESOLUÇÃO CIB Nº 131/2018- Aprova o credenciamento de Equipes de Saúde Bucal – ESB, nos
Municípios de Nova Canaã, Iguaí, Gandu, Coaraci, Sítio do Quinto e Uauá.

15. RESOLUÇÃO CIB Nº 132/2018 - Aprova o credenciamento de Equipes de Saúde da Família – ESF,
nos Municípios de Piritiba, Ubatã, Coaraci e Gandu.

16. RESOLUÇÃO CIB Nº 133/2018- Aprova a abrangência populacional da Unidade de Assistência de
Alta Complexidade em Obesidade e Sobrepeso do Hospital São Vicente de Paulo, no município de
Vitória da Conquista.

17. RESOLUÇÃO CIB Nº 134/2018 - Aprova alteração no Anexo I, da Resolução CIB nº 044/2012,
com a substituição do Hospital Geral Luís Viana Filho pelo Hospital Costa do Cacau, ambos no
município de Ilhéus, como Hospital Estratégico da Rede de Atenção às Urgências.

18. RESOLUÇÃO CIB Nº 135/2018 - Aprova aditivo ao PAR da Região Metropolitana de Salvador com
inclusão  de  1  (hum)  Centro  de  Parto  Normal  peri-hospitalar  de  5  (cinco)  leitos  PPP  para  a
Maternidade Albert Sabin, no município de Salvador.

19. RESOLUÇÃO CIB Nº 136/2018 -  Aprova solicitação ao Ministério da Saúde de incremento de
recurso federal para custeio do Hospital Municipal de Salvador.

20. RESOLUÇÃO CIB Nº 137/2018- Aprova o repasse do Comando Único das Ações e Serviços da
Atenção Especializada Ambulatorial e Hospitalar de Média e Alta Complexidade para o município
de Itaparica.

21. RESOLUÇÃO CIB Nº 138/2018 - Aprova a alteração da Resolução CIB Nº 053/2016 referente à
operacionalização da cessão de crédito mensal, de forma automática e regular, relativa aos recursos
da  assistência  de  média  e  alta  complexidade,  para  pagamento  da  contribuição  institucional  das
Secretarias  Municipais  de  Saúde  ao  Conselho  Nacional  de  Secretarias  Municipais  de  Saúde  –
CONASEMS.



22. RESOLUÇÃO CIB Nº 139/2018  - Aprova o Plano de Desinstitucionalização na Bahia, no âmbito da
Saúde  Mental,  e  define  seus  Eixos  de  Atuação  para  o  fortalecimento  da  Rede  de  Atenção
Psicossocial (RAPS) no território baiano. 

23. RESOLUÇÃO CIB Nº 140/2018 - Aprova as diretrizes, componentes, responsabilidades gestoras e
indicadores de monitoramento e avaliação para a implantação da Linha do Cuidado às Pessoas com
Pé Diabético e Feridas Complexas, nas Redes Regionais de Atenção à Saúde do estado da Bahia. 

24. RESOLUÇÃO CIB Nº 141/2018 - Aprova solicitação ao Ministério da Saúde (MS) de acesso à
SESAB das bases de dados do Sistema de Apoio à Implementação de Políticas em Saúde (SAIPS)
para  consulta  das  propostas  cadastradas  junto  ao  MS pelas  Secretarias  Municipais  de Saúde do
Estado da Bahia para acompanhamento e apoio.

25. RESOLUÇÃO CIB Nº 142/2018 -  Aprova o remanejamento sistemático do recurso pactuado para
execução da estratégia de ampliação do acesso aos procedimentos cirúrgicos eletivos no Estado da
Bahia.

26. RESOLUÇÃO CIB Nº 143/2018 -  Aprova  ad referendum o remanejamento do Teto de Terapia
Renal Substitutiva – TRS do Estado e  Municípios a partir da competência MAIO/2018.

27. RESOLUÇÃO CIB Nº 144/2018 - Aprova ad referendum as Propostas dos convênios nos 905816/18-
006, 905816/18-007, 905816/18-008 e 905816/18-009, de ampliação e reforma para implantação dos
serviços  de  oncologia  e  cardiologia  localizados,  respectivamente,  no  Hospital  Regional  Mário
Dourado Sobrinho – CNES nº 4026896, no município de Irecê e no Hospital do Oeste – CNES nº
3972925, no município de Barreiras. 

28. RESOLUÇÃO CIB Nº 145/2018 -  Aprova ad referendum a solicitação ao Ministério da Saúde de
incremento de recurso financeiro federal ao limite financeiro anual de média e alta complexidade do
município de Barra.

29. RESOLUÇÃO  CIB  Nº  146/2018  -  Aprova  ad  referendum o  Termo  de  Compromisso  de
funcionamento da UPA de Ana Leopoldina do município de Rio Real, Porte I, sob gestão municipal
com opção de custeio III.

30. RESOLUÇÃO  CIB  Nº  147/2018  -  Aprova  ad  referendum o  Termo  de  Compromisso  de
funcionamento da UPA de Queimadinha do município de Feira de Santana, Porte II,  sob gestão
municipal com opção de custeio VII. 

31. RESOLUÇÃO CIB Nº 148/2018 -  Aprova remanejamento do recurso pactuado para execução da
estratégia de ampliação do acesso aos procedimentos cirúrgicos eletivos no Estado da Bahia.

32. RESOLUÇÃO CIB Nº  149/2018 -  Aprova o credenciamento  de  Núcleos  de  Apoio  à  Saúde  da
Família – NASF nos Municípios de Piritiba e Amargosa. 



33. RESOLUÇÃO CIB Nº 150/2018  - Aprova a alteração de composição e carga horária da Equipe de
Núcleos de Apoio à Saúde da Família – NASF Tipo I, nos Municípios de Valença e Camamu. 

34. RESOLUÇÃO CIB Nº 151/2018  - Aprova o credenciamento de Equipes de Saúde Bucal – ESB, nos
Municípios de Wanderley, Una, Itaparica, Valença e Salvador.

35. RESOLUÇÃO CIB Nº 152/2018 - Aprova o credenciamento de Equipes de Saúde da Família – ESF,
nos Municípios de Una e Valença.

36. RESOLUÇÃO CIB Nº 153/2018 - Aprova a habilitação do Centro de Especialidades Odontológicas
– CEO, tipo I, do município de São Francisco do Conde.

37. RESOLUÇÃO CIB Nº 154/2018 - Aprova a habilitação do Centro de Especialidades Odontológicas
– CEO, tipo III, do município de Barreiras.

38. RESOLUÇÃO CIB Nº 155/2018 -  Aprova a habilitação do Centro de Especialidades Odontológicas
– CEO, tipo I, do município de Santo Amaro.

39. RESOLUÇÃO CIB Nº 156/2018 - Aprova a solicitação de habilitação de 04 leitos de Unidade de
Terapia Intensiva – UTI Adulto Tipo III no Hospital Universitário Professor Edgard Santos/HUPES,
no Município de Salvador, Estado da Bahia.

40. RESOLUÇÃO CIB Nº 157/2018 - Aprova a inclusão da UNACON do Hospital São José/Maternidade
Santa Helena, do Município de Ilhéus, no Plano de Expansão da Radioterapia no Sistema Único de
Saúde – SUS.

41. RESOLUÇÃO CIB Nº  158/2018 -  Aprova  o  credenciamento de  Núcleos  de Apoio à  Saúde  da
Família – NASF no Município de Terra Nova. 

42. RESOLUÇÃO CIB Nº 159/2018 - Aprova ad referendum a ampliação da ambiência para atenção ao
parto e nascimento com 3 (três) quartos PPP, 01(uma) sala de exames e admissão, 01(uma) recepção,
e a ampliação 06(seis) leitos cirúrgicos da  unidade de atenção especializada em saúde do Hospital
Municipal Dr. João Borges de Cerqueira no município de Santo Estevão.

43. RESOLUÇÃO CIB Nº 160/2018 - Aprova o cronograma do processo de Planejamento Regional
Integrado (PRI) e mantém a organização das Macrorregiões de Saúde do Estado da Bahia.

44. RESOLUÇÃO CIB Nº 161/2018 - Aprova o ajuste dos leitos de Gestação de Alto Risco da Região
Metropolitana de Salvador, das seguintes Unidades: Maternidade de Referência Professor José Maria
de  Magalhães  Neto;  IPERBA;  Maternidade  Albert  Sabin;  Maternidade  Tsylla  Balbino;  Hospital
Geral Roberto Santos; e Maternidade Climério de Oliveira.

45. RESOLUÇÃO  CIB Nº  162/2018  -  Aprova  a  alteração  dos  leitos  neonatais  da  Maternidade  de
Referência  Professor  José  Maria  de Magalhães  Neto  (CNES: 3956369),  no município Salvador,
Bahia.



46. RESOLUÇÃO CIB Nº 163/2018 - Aprova a continuidade da transferência dos recursos destinados
aos testes rápidos de gravidez disponibilizados pelo Ministério da Saúde, do Fundo Nacional  de
Saúde para os Fundos Municipais de Saúde.

47. RESOLUÇÃO CIB Nº 164/2018 -Aprova  ad referendum a  Proposta no  11634.059000/1180-01 e
Emenda  Parlamentar  nº  32620008  de  aquisição  de  equipamento  e  material  permanente  para
implantação de serviços novos do Hospital e Maternidade de Candiba, no município de Candiba.

48. RESOLUÇÃO CIB Nº 165/2018 -  Aprova  ad referendum o remanejamento do Teto de Terapia
Renal Substitutiva – TRS do Estado e Municípios a partir da competência junho de 2018.

49. RESOLUÇÃO CIB Nº 166/2018-Aprova ad referendum que os recursos destinados à realização de
novos exames do pré-natal, repassados para os municípios do Estado da Bahia, sejam creditados no
Fundo Estadual de Saúde da Bahia – FESBA.

50. RESOLUÇÃO  CIB  Nº  167/2018-   Aprova  ad  referendum o  cronograma  do  processo  de
Planejamento Regional Integrado (PRI) e mantém a organização das Macrorregiões de Saúde do
Estado da Bahia.

51. RESOLUÇÃO CIB Nº 168/2018 - Aprova com pendência  ad referendum a habilitação do Centro
Especializado em Reabilitação (CER IV), no Município de Teixeira de Freitas. 

52.  RESOLUÇÃO  CIB  Nº  169/2018 -  Aprova  ad  referendum o  Termo  de  Compromisso  de
funcionamento da UPA de Dr. João Oliveira, Porte II, sob gestão municipal com opção de custeio
VII, no município de Juazeiro. 

53. RESOLUÇÃO CIB Nº  170/2018 -  Aprova o credenciamento  de  Núcleos  de  Apoio  à  Saúde  da
Família – NASF nos Municípios de João Dourado, Caetanos, Camamu e Nazaré. 

54. RESOLUÇÃO CIB Nº 171/2018 - Aprova a alteração de composição das Equipes de Núcleos de
Apoio à Saúde da Família – NASF, nos Municípios de Itaparica e Aratuípe.

55.  RESOLUÇÃO CIB Nº 172/2018 - Aprova a alteração de modalidade de NASF Tipo II para NASF
Tipo I, nos Municípios de Itapebi e Pedro Alexandre.

56.  RESOLUÇÃO CIB Nº 173/2018- Aprova o credenciamento de Equipes de Saúde Bucal – ESB, nos
Municípios de Malhada, Itapebi, Ruy Barbosa e Nazaré.

57. RESOLUÇÃO CIB Nº 174/2018- Aprova o credenciamento de Equipes de Saúde da Família – ESF,
no Município de Taperoá.

58. RESOLUÇÃO CIB Nº 175/2017 - Aprova o credenciamento de Agente Comunitário de Saúde –
ACS no Município de Jiquiriçá.  

59. RESOLUÇÃO CIB Nº 176/2018 - Aprova  ad referendum a Proposta nº 905816/18-001, Emenda
Parlamentar  nº  35640025,  da  reforma  da  ambiência  do  Hospital  Geral  Clériston  Andrade,  no
município Feira de Santana.



60.  RESOLUÇÃO CIB Nº 177/2018 -Aprova o Projeto de Transporte Sanitário do município: Riachão
do Jacuípe.

61. RESOLUÇÃO CIB Nº 178/2018 -Aprova ad referendum o remanejamento do Teto de Terapia Renal
Substitutiva – TRS do Estado e Municípios a partir da competência de de julho/2018.

62. RESOLUÇÃO  CIB  Nº  179/2018  -  Aprova  ad  referendum o  Termo  de  Compromisso  de
funcionamento  da  UPA Luís  Eduardo Magalhães,  Porte  I,  sob  gestão  municipal  com opção  de
custeio V, no município de Luís Eduardo Magalhães.

63. RESOLUÇÃO CIB Nº180/2018 - Aprova ad referendum a nova pactuação do limite financeiro para
custeio dos procedimentos referentes ao Tratamento do Glaucoma no Estado da Bahia.

64. RESOLUÇÃO CIB Nº 181/2018 -  Aprova  ad referendum a  distribuição do recurso,  por gestão,
estabelecido na Portaria GM/MS n° 2.141/2018 referente ao Tratamento do Glaucoma no Estado da
Bahia.

Logo após o Presidente franqueou a palavra aos conselheiros 

Cons. Eduardo referiu a resolução CIB  139 – Disse que colocou sobre a  Desisnti na reunião da CIB. Disse
que era preciso fortalecer a RAPS. Falou também da Portaria 1074 sobre Psiquiatria  - Solicitou a gestão
espaço cultural no Hospital Juliano Moreira.

O Presidente sugeriu inversão de pauta para apresentação do decreto da 10ª Conferencia Estadual de Saúde
2019.
Leitura do decreto : Arão Capinam 

Considerações dos conselheiros:

Cons. Marcos – Perguntou se não iria ter as conferências macros. 

O Presidente esclareceu que cada município deverá fazer sua conferência. Falou que conversou com alguns
entes e que faltou a gestão na oportunidade da reunião. E que o decreto apresentado era para deliberação do
pleno.

Cons. Ivanilda falou do parágrafo 1º
Cons. Marcos questionou sobre a paridade mínima qual seria o quantitativo da conferência. 
O Presidente  disse  que o  regramento deverá  ser  feito  pela  comissão  organizadora.  Disse  que seguia  as
diretrizes do CNS. 
Cons. Marcos – Questionou se da etapa municipal iria direto para a estadual e que anteriormente foi utilizada
como estratégia as conferências macrorregionais. 
O  Presidente  esclareceu  que  o  decreto  diz  que  não  terão  etapas  macrorregionais.  E  que  a  comissão
organizadora definirá os critérios.
O Presidente  colocou  em regime  de  votação  a  aprovação  do  decreto.   Com 23  votos  a  favor  foi
aprovado o decreto.

O Presidente convocou Dra. Vânia para a apresentação da Cobertura Vacinal na Bahia. A apresentação foi
enviada para todos(as) conselheiros(as).

Considerações dos conselheiros sobre a apresentação: 



 Cons.Tereza-    Parabenizou a expositora e colocou duas questões: Com relação aos locais a cobertura
tem sido baixa. Falou do desemprego que gera a falta de vacinação porque as pessoas dizem que os
filhos estão desnutridos alegação para a não vacinação. Disse que a questão do fake news era real. “O
Estado tem que se aliar ao município para o sucesso da vacinação.”

 Cons.  Ivonilda –    Questionou sobre o surto de sarampo em Ilhéus.  Falou do desmonte do SUS
refletindo nos serviços. Solicitou uma fala para entidade 

 Cons Isadora –    Disse que estavam de parabéns e que havia uma responsabilidade sanitária e a
gestão tinha que fazer a busca ativa. Falou da extinção das Dires. Falou de apresentação do TCM e
solicitou pedir essa apresentação para o pleno. Falou de portaria do MS e de avaliação dos municípios. 

 Cons. Marcos –   Disse que iria começar fazendo uma pequena avaliação e parabenizou a DIVISA,
DIVEP. Falou da importância do cartão de vacinação. Falou de modernização da Atenção Básica e a
estratégia de saúde da família. Falou do congelamento dos recursos e do bolsa família. Falou da
estratégia  de  local  de  vacinação  que  deveria  ser  perto  da  residência  dos  usuários.  Falou  do
sucateamento do SUS.

 Cons.Marleide-     Falou do motivo do sucesso da ação de vacinação era a resposta de hoje que era
levar a vacina aos usuários através de campanhas. Falou da importância do cartão de vacinação.
Falou de surto em Recife.

 Cons. José Silvino   F  alou do surto da rubéola ha 5 anos atrás. A baixa cobertura da atenção básica
interferindo na vacinação. Falou do desemprego e a falta de recursos para a população se deslocar até
os locais de vacinação. Pediu estudo da causa de óbitos em casa em idosos. Falou da população
encarcerada que precisa ser vacinada.

 Cons  Silvio  –    Falou  dos  grandes  casos  de  polimielite  e  o  surgimento  de  grande  campanha  de
vacinação. Falou da vacinação de rotinas sendo invadidas pelas campanhas. Disse que houve um
adormecimento da população pela diminuição dos casos das doenças. Disse que era preciso buscar
formas de interferir na situação. 

 Cons. Patrícia –   Parabenizou Dra. Vânia e disse em seu município tem grande problema de vacinação
porque  os  idosos  dizem que  se  tomarem a  vacina  vão  adoecer.  Mas  que  o  foco  era  as  crianças.
Questionou sobre quando foi a última vez que houve capacitação dos profissionais e sobre as pessoas
que fazem uso de corticoide e são imunodepressivos.

 Cons. Aldenilson –   Disse que percebia  uma falta de infraestrutura e que antes faziam busca em casa do
usuário e que não fazem mais essa ação. Falou das palestras em escolas. Disse que não existe mais a
distribuição de material de divulgação e a rotatividade de profissionais interfere na confiança do usuário.

 Cons. Glauber –   Disse que não se pode chegar a diferentes locais com as mesmas estratégias. Falou
das ferramentas de divulgação como o whatsap,etc. Disse que era preciso ouvir a população. Falou de
grupo de whatsap do MS 61-992894640 para tirar dúvidas de informações. 

 Cons.Paulo   –    Elogiou  a  apresentação  e  disse  que  a  maioria  da  população  de  zona  rural  tem
dificuldades de acesso e que a porta de entrada era o SUS. Falou da falta de recursos para o material
instrucional. Disse que existe uma desestruturação da atenção básica. Disse que o alicerce do SUS
está comprometido. 



 Cons. Ricardo   informou da reunião que participou com a presença do Secretário onde foi abordado
a vacinação e contou com a presença de representantes da Educação que tem papel importante nessa
questão. Disse que não existia SUS sem a participação do controle social e pediu que ele seja ouvido.
Disse que tinha locais que só as pessoas da comunidade  entram. Falou da queda do investimento em
saúde.

 Enfermeiro Anderson COREN –   Vice-Presidente do Conselho de Enfermagem que saudou a mesa
e demais presentes. Parabenizou a brilhante explanação. E comunicou da parceria recente com a
DIVEP com 120.000 trabalhadoras de enfermagem que atuam na linha de frente de salas de vacinas.
Se colocou a  disposição da DIVEP,  através  de sua força de trabalho para  sanar  o problema da
cobertura vacinal. 

    O presidente agradeceu a presença do Vice- Presidente do COREN.

Considerações da Expositora : Agradeceu a todos(as) e disse que a cobertura vacinal estava baixa e
destacava a necessidade de acompanhamento da situação. Falou de aquisição de 01 computador para
cada sala de vacina e que ainda assim, as 1200 salas não exportaram nenhum dado. Falou do cartão
virtual  de  vacina.  Falou  da  reorganização  da  rede  SUS  e  do  compartilhamento  das  três  esferas  de
governo. Disse que o município tem que garantir a equipe técnica de vacinação . Falou de garantia dos
insumos e apoio a operacionalização do sistema que se municipalizou. Falou da precarização do vínculo
trabalhista.  Disse:  “O ACS era  o elo na comunidade.”  Falou de parceria  com a Sec.  de  Segurança
Pública. Reforço de treinamento dos profissionais nas maternidades para o oferecimento da BCG. O caso
de sarampo em Ilhéus estava em observação e que houve bloqueio na região. 

O presidente questionou sobre os municípios da região Leste e disse da necessidade de se recomendar
aos CMS avaliação ao término das campanhas de vacinação.

Convidou Soraya Carvalho para a exposição sobre a Situação do Suicídio na Bahia.

 Após a apresentação,  o Presidente Ricardo Mendonça franqueou a palavra ao Major Ramon
Dieggo Pimentel do Corpo de Bombeiros para  considerações:

O Major Ramon Dieggo agradeceu a oportunidade da fala e disse que são parceiros nessa atividade
trabalhando com o tema apresentado.  Trabalham com a prevenção do suicídio fazendo palestras.  Se
colocou a disposição para a troca de experiências. 

Considerações dos conselheiros:

 Cons.  Ivanilda –  Parabenizou  a  Dra.  Soraya  e  disse  que  abraça  esse  tema.  Em  34  anos  de
enfermagem ela gostava de conversar e escutar.  Falou que lidava com muitos casos de depressão e
tentativa de suicídio.

 Cons. Tereza Deiró - Disse que a temática  era muito estigmatizada que demorou a chegar no pleno.
Disse que tem visto que essa questão deve ser tratada de forma mais ampla com rodas de conversas e
disse que lidava com estudantes usuários de substancias psicoativas. Falou de projeto de extensão com o
CETAD. Falou de cursos utilizados como terapia como a gastronomia e saraus. 



 Cons. Vera Lúcia -Parabenizou a Dra Soraya e ao CES pela temática trazida no pleno. Disse ser
crescente o número de casos entre os jovens. Citou vários casos entre amigos. Disse que a divulgação era
muito importante para a sociedade.

 Cons. Valdete – Parabenizou e disse que a informação era bastante necessária entre os adolescentes.
Disse que o Centro de referência era muito importante. Falou de levar aos idosos a orientação e nas
escolas. 

 Cons. Patricia – Disse que se sentia contemplada em algumas falas e que era muito esclarecedor o
tema apresentado. Disse que a questão do suicídio deixava dúvidas em como agir e o que falar diante de
casos iminentes. Pediu esclarecimento sobre a fila de espera.

 Cons. Silvio – Disse que a questão do suicídio extrapolava os limites daquele espaço.  Falou do
preconceito e do segmento das pessoas privadas de liberdade. Falou da necessidade de perspectiva de
futuro dessas pessoas e da depressão dentro do Sistema Prisional. Disse que iriam ter uma reunião em
breve e falou da necessidade de expansão do núcleo.

 Cons. Gledys – Falou do tabu do tema e que era histórico. Disse da ausência da abordagem no curso
de psicologia. Falou do preconceito na sexualidade. Falou das 300 pessoas na lista de espera. Falou da
população LGBT. Pensar na proposta como politica pública.

 Cons. Madalena – Falou que trabalhou na saúde indígena na Bahia e que trabalhou também com
saúde mental. Falou das parcerias com as escolas e sua integração com a saúde. Falou de ações voltadas
para a saúde mental indígena. Quis saber sobre os conselhos locais e da importância da divulgação do
NEPS.

 Cons. Eduardo – Falou que gosta do termo ideação suicida. Falou da prevenção da ideia. Falou de
Educação Permanente através de balcões itinerantes sobre esquizofrenia que tem maior tendência ao
suicídio. Disse que a saúde mental tem que ser tema central. Disse que sem números não podem criar
políticas públicas de prevenção ao suicídio. Registrou a presença dos alunos de psicologia da Unijorge. 

 O Presidente Ricardo Mendonça registrou a presença o Conselho Municipal de Ilhéus. Falou que
dada a ausência de quórum a proposta era na próxima reunião continuar a discussão e convidar outras
pessoas como o major do corpo de bombeiros. Falou do Encontro da RENAST neste dia.

INFORMES:

 Cons.  Francisco informou  sobre  2º  Encontro  dos  Trabalhadores  e  Trabalhadoras  e  falou
do ]encontro em Brasília no mês passado. Estava fechando um encontro no Hotel Beira Mar. Falou da
comissão  intersetorial  do  trabalhador  e  da  trabalhadora.  Falou  das  conferências  Municipais  e  do
problema  do  deslocamento  das  pessoas  tendo  em  vista  a  eleição  torna-se  mais  difícil.  Falou  da
possibilidade de aquisição de passagens terrestres e que são de 80a 100 participantes para o Encontro.
Falou das cidades mais distantes como barreiras, Santa Maria da Vitória e outros. Dia 16 e 17/10/2018. 

 O Presidente Ricardo Mendonça quis saber quantas vagas para o CES.

 Conselheiro Francisco falou de 08 conselheiros mais a mesa diretora e mais 02 vagas.

       Nada mais a tratar o Presidente Ricardo Mendonça agradeceu a presença de todos e todas e encerrou
a 254ªreunião Ordinária do CES.  



Esta súmula será considerada como ata da 254ª reunião ordinária do CES, tendo em vista que a reunião
não foi gravada por problemas no equipamento de gravação do Auditório do Ministério Público, situado
em Nazaré. Eu Elenice Sales Sobreira lavrei esta súmula que após ser lida e aprovada, será assinada.
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